



MOVIMIENTO SOCIAL DE TRABAJADORES Y LA CHIRIQUÍ LAND CO.: LOS ESCENARIOS NACIONALES E INTERNACIONALES EN LA DÉCADA 60-70.

Por: : Nelfany Araúz-Docente Investigadora. Magistra en Administración de Empresas con Énfasis en Recursos Humanos. Licenciada en Relaciones Internacionales-Post Grado en Docencia Superior-Post Grado en Alta Gerencia-Mediadora Profesional. Docente en la Facultad de Administración Pública. Escuela de Relaciones Internacionales.

e-mail: Nelfy1458@gmail.com

Recibido: Noviembre de 2015.

Aceptado: Diciembre de 2015.

Resumen

En el mes de noviembre de 1960, estalla un movimiento social en la zona bananera del Barú, Provincia de Chiriquí, Panamá. El movimiento impactó a nivel local, nacional e internacional.

En el año de 1927, se asienta en la región del Barú la multinacional norteamericana United Fruit Company, adquiriendo entre otros activos la compra del pequeño ferrocarril, que en otro momento había sido propiedad de la Panamá Sugar Co; Compañía que se dedicaba a la siembra de caña de azúcar desde 1915, en el área del Distrito de Alanje hasta el sector fronterizo conocido como Progreso.

Con la llegada de la United Fruit Company al Barú, se inicia el éxodo de trabajadores, de todo el país, y en especial los que habían quedado desempleados en la capital, al terminar las obras de construcción del Canal de Panamá. Llegaron estos hombres en busca de un empleo para labrarse un futuro con sus familias.

También llegaron gran cantidad de trabajadores de Centroamérica (nicaragüenses, hondureños, costarricenses, salvadoreños y guatemaltecos).

Las condiciones infrahumanas a que fueron sometidos los trabajadores y sus familias por parte de la Multinacional, que en Panamá se conoció como Chiriquí Land Company, generaron una oleada de protestas espontáneas, bajo el liderazgo de dirigentes naturales.

Estos dirigentes fueron encauzando las voces de protestas y al cabo de un tiempo, encuentran eco en la comunidad, local y nacional; hasta llegar a convertirse en un gran movimiento social, que clama por mejoras sociales y salariales, impactando a nivel internacional en la vida de los trabajadores que presentaban similares experiencias en sus respectivos países.



Palabras claves : Zona bananera del Barú, multinacional, movimiento social de trabajadores.

Abstract

In November 1960, a social movement emerged in the Banana Zone of Barú, province of Chiriquí, Republic of Panama. This movement impact at local, national and international level.

In 1927 , the US Multinational United Fruit Company arrived at the region of Barú. This company acquired among other assets a small railway , which belonged to the Panama Sugar Co. This company was dedicated to the planting of sugar cane since of 1915, in an area of the Alanje to the border area to be known as Progreso.

With the arrival of the United Fruit Company to Barú, the exodus of workers across the country began, especially those who had been unemployed in the capital because of the completion of construction of the Panama Canal. These people came looking for a job to build a future with their families.

A large number of workers also came from Central America (Nicaragua, Honduras, Costa Rica, El Salvador, and Guatemala).

The workers and their family were subjected to subhuman conditions by United Fruit Company, this problem generated a wave of spontaneous protests, under the leadership of people from Barú.

These leaders were channeling the voices of protest and after a while, echoed in the local and national community; becoming a great social movement that called for social and wage improvements, influencing internationally in the lives of the workers who had similar experiences in their respective countries.

Keywords: Banana Zone of Barú, multinational, social movement of workers.

¿Qué sucedía en la realidad internacional cuando surge el movimiento de trabajadores de la Chiriquí Land Co. en la zona bananera del Barú

El movimiento de trabajadores de la zona bananera del Barú, tiene como marco referente grandes acontecimientos internacionales, entre ellos:

Los países comunistas se alían en el pacto de Varsovia.

Se acentúa la Guerra Fría.

Se expande la televisión como medio de comunicación mundial.

Triunfa la revolución cubana, impactando al mundo y en especial a los países latinoamericanos.

La carrera armamentista y la conquista del espacio son proyectos que cobran fuerza.

A nivel latinoamericano ocurren desastres naturales como el terremoto en Chile; el más grande de la historia en ese entonces.



En otro orden, la iglesia Católica busca adaptarse a los nuevos tiempos, hace cambios en la liturgia, produce nuevas encíclicas que buscan elevar la dignidad del hombre, convoca concilios y eligen cardenales sin ningún tipo de discriminación, hay negros, indios y latinoamericanos.

El acontecimiento político internacional más relevante lo constituye la independencia de una docena de países africanos, colonizados por Francia, Bélgica y el Reino Unido.

A nivel nacional

Por 23 días consecutivos (del 1 al 23 de octubre de 1954) ocurren en el país fuertes lluvias en el país.

La muerte del presidente José Remón Cantera abre uno de los periodos más críticos de nuestra historia como lo señala Celestino Araúz y Patricia Pizarro: “La oposición se encontraba silenciada y los grupos de izquierda estaban dispersos: de pronto la muerte de Remón liberó de la noche a la mañana todas esas fuerzas”.

Se aprueba el Tratado Remón Eisenhower, y es ratificado por el congreso estadounidense, se elige a Don Ernesto de La Guardia como presidente.

Nixon el presidente norteamericano visita nuestro país, y llega hasta Chiriquí.

Se celebra la reunión de presidentes del hemisferio occidental, con la asistencia del presidente Eisenhower de los Estados Unidos de América.

La nación panameña pasa por una fuerte crisis económica, los programas sociales no llenan las expectativas de la ciudadanía.

El movimiento estudiantil se fortalece y encabeza luchas por la democracia, la educación y la soberanía.

Se siembran banderas, se hacen huelgas se desafía a la Guardia Nacional.

Movimientos cívicos y obreros desafían el enclave norteamericano.

Se expulsan ediles corruptos y se realizan marchas por los derechos de trabajadores y campesinos.

La onda expansiva de la revolución cubana, llega a los oídos del panameño común, quien se interesa por los mensajes que se enviaban desde Cuba.

El levantamiento de Cerro Tute clama por derechos sociales, económicos y humanos.

Se elige presidente a Roberto F. Chiari, se iza la primera bandera panameña en territorio bajo control norteamericano.

A Nivel Local

En la zona del Barú, a pesar del gran disturbio, se vivieron días muy solidarios, el arribo de los barcos, como nunca antes, cantidad de trabajadores y construcción de viviendas. Se funda el Colegio San Antonio, dirigido por Padres Paulinos y las Monjas de Mariknoll. Se abre un centro de salud, se crea la cooperativa San Antonio. Para ese entonces, siete ciclistas pedalean



hasta la capital pidiendo la vía Armuelles-David.

Se inaugura el Seminario Municipal, se funda la Asociación de Transporte del Barú.

A grandes rasgos estos son los acontecimientos más relevantes a nivel internacional, nacional y local en el cual emerge el movimiento de trabajadores de la zona bananera del Barú en noviembre de 1960.

Estalla el movimiento

Lo que empezó como un movimiento solidario en el Barú, con el propósito de apoyar a los trabajadores de la Chiriquí Land Co. en Bocas del Toro, quienes se encontraban en huelga exigiendo mejores condiciones laborales, pronto asume liderazgo propio, pues la dirigencia natural le dio forma a un pliego de peticiones para negociar una convención colectiva de trabajo, que empieza a concretarse, cuando los trabajadores reunidos en Asamblea General, cambian la junta directiva del sindicato de trabajadores que existía bajo la dirección del personal administrativo de la empresa, es decir, una directiva que no respondía a las verdaderas necesidades de los trabajadores.

La nueva junta directiva en su mayoría la conformaron trabajadores de campo y trabajadores de oficina que también se suman al movimiento.

La huelga estalla el 13 de noviembre de 1960; y durante 23 días los trabajadores y sus familias, son sometidas a duras pruebas; ya que

hubo represión por parte de los miembros de la policía nacional, que con armas en mano, golpearon, amenazaron y desalojaron a los huelguistas de los puntos en donde estaba al fuego una olla común, que proveía de alimentación a los trabajadores. Estos incidentes en su mayoría se dieron en el Parque central de la comunidad de Puerto Armuelles.

En palabras de Don Efigenio Araúz protagonista, de estos hechos, lo que se vivía, fueron “momentos de mucha agitación humana, se incorporaban al movimiento, mujeres y jóvenes de las áreas campesinas y se hicieron presentes los maestros de escuelas en la fincas bananeras”.

Las mujeres jugaron un papel relevante porque ellas fueron las organizadoras de la olla común, para que las personas que se iban incorporando al movimiento tuvieran un plato de comida. La policía irrumpe en el acto donde las mujeres reparten comida; mientras los dirigentes animaban a los trabajadores en huelga con discursos alusivos a las consignas de la huelga.

Esperamos con este artículo comenzar a divulgar la experiencia de los trabajadores de la Zona del Barú de la década 60-70 y su relación con la empresa Transnacional Chiriquí Land Company y sobre todo aprovechar algunos testimonios de personas que fueron protagonistas en este movimiento.



Referencias.

Miralles, M.(2011). Historia Humana y Economía de Puerto Armuelles, 2da Edición. Editorial Mizrachi& Royal, S.A., Panamá República de Panamá,

Pochet, R (2000). Discurso y Análisis Social. Métodos Cualitativos y Cuantitativos. Editorial de la Universidad de Costa Rica.

Ruíz, A.(2006). Diagnóstico de Situaciones y Problemas Locales. 1ra Edición. Editorial Universidad Estatal a Distancia EUNED



Programa radial

**Economía
Informa**

Radio Universitaria | 95.9 f.m
Martes a las 10:30 a.m